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Prefeito de Manaus e 
secretários estão nos 
Estados Unidos 

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, participou,  
na tarde de terça, 

12/9, ao lado dos titulares 
das secretarias municipais 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi), 
Radyr Jr; de Infraestrutura 
(Seminf), Renato Junior; e 
de Finanças (Semef), Clécio 
Freire, do programa EPIC, 
em Boston (EUA), que visa 
apresentar novos modelos 
de inovação e desenvolvi-
mento tecnológico. O convi-
te para a conferência veio da 
Associação Boston Innova-
tion e do Sebrae Amazonas.

David Almeida frisou que a 
oportunidade de participar 
do programa é única, uma 
vez que os conhecimentos 
adquiridos podem ser in-
troduzidos no dia a dia da 
Prefeitura de Manaus e nos 
projetos de desenvolvimen-
to da cidade.

“A nossa gestão pensa 
Manaus de uma forma di-
ferente. Nós sabemos do 
tamanho e da importância 
da capital amazonense e 
vislumbramos uma grande 
margem para o desenvol-
vimento. Por isso, oportuni-
dades como essa são impor-
tantes para que possamos 
ver de perto alguns ‘cases’ 
de sucessos pelo mundo, 
com metodologias que po-
dem ser aplicadas em Ma-
naus”, enfatizou Almeida.

Ao longo do dia, a comi-
tiva de Manaus participou 
de outras atividades que 
incluem roda de conversa 
com representantes de uni-

David Almeida esteve acompanhado de três secretários da prefeitura de Manaus

Últimas

Prefeitos do interior preocupados com estiagem

ROBSON ALMEIDA/ DEFESA CIVIL

MARCELLO CASAL/ AB

Prefeitos se reuniram com secretário da Defesa Civil do AM

Em um esforço conjun-
to para combater os im-
pactos da estiagem que 
atinge o Amazonas este 
ano, prefeitos dos muni-
cípios de Codajás, Careiro 
da Várzea, Maraã, Nova 
Olinda do Norte e Silves 
se reuniram na sede da 
Defesa Civil do Amazonas, 
na terça-feira (12/09), para 
alinhar ações de mitigação 
dos efeitos da seca na 
esfera municipal. 

Também participaram, 
por meio de videoconfe-
rência, representantes de  
Alvarães, Borba, Carei-
ro Castanho, Fonte Boa, 
Guajará, Nhamundá, Novo 
Airão, Pauini, Presidente Fi-
gueiredo e Rio Preto da Eva.

O secretário executivo da 
Defesa Civil do Amazonas, 
Francisco Máximo, desta-
cou a importância do en-
contro: “Estamos lidando 
com uma das secas mais 
severas dos últimos anos, e 
é essencial que os gestores 
estejam alinhados e traba-
lhando em conjunto para 
proteger nossas comuni-

FENÔMENO NATURAL DECISÃO COLEGIADA

STJ autoriza prisões de 
réus da chacina de Unaí

A Quinta Turma do Su-
perior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) autorizou, na 
terça-feira (12), a prisão 
de três condenados pelo 
assassinato de fiscais do 
Ministério do Trabalho, 
em 2004, no município 
mineiro de Unaí.

Pela decisão, o colegia-
do autorizou o início do 
cumprimento das penas 
de Norberto Mânica, con-
denado a mais de 50 anos 
de prisão, acusado de ser 
o mandante do crime, e 
de Hugo Alves Pimenta 

dades”, afirmou Máximo. 
Durante a reunião, os 

prefeitos receberam infor-
mações atualizadas sobre 
a situação da estiagem em 
suas respectivas regiões e 
discutiram estratégias para 
enfrentar os desafios imi-
nentes. Questões como a 
distribuição de recursos 
hídricos e a assistência 
humanitária à população 
afetada foram debatidos 
durante o encontro. 

Na manhã de terça-feira, 
o Governo do Estado anun-

STJ autorizou prisão no fim da 
tarde de terça

ciou um investimento de R$ 
100 milhões na Operação 
Estiagem 2023, a fim de 
garantir que os municí-
pios tenham os recursos 
necessários para enfrentar 
os desafios decorrentes do 
desastre natural. Os prefei-
tos expressaram sua deter-
minação em trabalhar em 
estreita colaboração com 
a Defesa Civil  e com ou-
tros órgãos governamen-
tais para garantir a segu-
rança e o bem-estar de  
suas comunidades. 

e José Alberto de Castro, 
condenados a mais de 40 
anos de prisão pelo plane-
jamento do assassinato.

No dia 28 de janeiro de 
2004, os auditores fiscais 
do trabalho Erastóstenes 
de Almeida Gonçalves, 
João Batista Soares Lage e 
Nelson José da Silva, além 
do motorista do Minis-
tério do Trabalho Ailton 
Pereira de Oliveira, fo-
ram assassinados durante 
uma fiscalização rural no 
município. Os auditores 
apuravam uma denúncia 
relacionada à prática de 
trabalho análogo à es-
cravidão na fazenda do 
acusado de atuar como 
mandante do assassinato. 

Antes da decisão de hoje, 
os acusados respondiam 
ao processo em liberdade. 
Durante o julgamento, as 
defesas defenderam a ma-
nutenção da liberdade dos 
acusados e afirmaram que 
a Constituição só permite a 
prisão definitiva após o fim 
da possibilidade de recursos.

Prefeitura de Manaus faz 
qualificação em Boston

versidades mundialmente 
conhecidas, como Harvard. 
Para Radyr Jr, essa experiên-
cia é de extremo valor para 
que Manaus dê um salto em 
desenvolvimento.

“Esses profissionais estão 
compartilhando as boas 
práticas conosco e tirando 
as dúvidas que vão surgindo. 

É uma consultoria que esta-
mos vivenciando e mentora-
dos por profissionais da área 
de negócios que proporcio-
nam essa mudança de visão 
de velocidade do que esta-
mos fazendo na cidade de  
Manaus”, explicou.

De acordo com o titular 
da Seminf, Renato Junior, 

essa agenda vai impactar 
positivamente em vários se-
tores da economia, como  
o turismo.

“É uma missão interna-
cional que apresenta casos 
de sucesso em cidades por 
todo mundo, inclusive para 
prefeitos do Brasil e institui-
ções convidadas. O prefeito 

David Almeida está sempre 
em busca de conhecimen-
to e experiências agregadas 
às transformações da nossa 
cidade. Essa é só mais uma 
agenda que visa impactar 
de forma positiva o turis-
mo, a economia e as ino-
vações em nossa cidade”,  
destacou Renato.

Panorama atual 
Quatro municípios es-

tão em situação de emer-
gência: Envira, Itamara-
ti, Benjamin Constant e 
São Paulo de Olivença. 
Além disso, treze muni-
cípios estão em estado 
de atenção, enquanto 
outros quinze permane-
cem em alerta. a Defesa 
Civil do Amazonas segue 
monitorando diariamen-
te os 62 municípios do 
estado quanto ao nível  
dos rios. 

Prefeitos do interior vão a Ma-
naus para falar sobre impactos 
da estiagem nos municípios

REUNIÃO
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AVALIAÇÃO

Alunos da Seduc 
participam da 
Avam 2023

A Secretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto Escolar apli-
cou, nesta terça-feira (12/09), a 
terceira Avaliação de Verificação 
de Aprendizagem do Amazonas 
(Avam) de 2023. Nesta edição, 
participaram alunos do Ensino 
Fundamental (2º, 5º e 9º anos) 
e Ensino Médio (3ª série), bem 
como da Educação de Jovens e 
Adultos (EJA). Ao todo, mais de 
133 mil estudantes, da capital e 
do interior, foram avaliados.

A Avam é uma avaliação inter-
na, diagnóstica e formativa, apli-
cada pela Secretaria de Educa-
ção, por meio do Departamento 
de Políticas Públicas e Programas 
Educacionais (Deppe) que tem 
por objetivo principal aferir a 
aprendizagem dos estudantes 
da rede estadual de ensino.

De acordo com a gerente de 
Avaliação da Aprendizagem e 
Desempenho (Gaade), Nelyzabel 
Menezes, a ação é importante 
para que a secretaria acompanhe 
os avanços e lacunas de aprendi-
zagem dos alunos da rede. “Hoje 
tivemos a aplicação da 3ª Avam 
regular e da 1ª Avam EJA, tanto 
nas escolas da capital, quanto do 
interior. Esta é uma preparação 
para a avaliação externa que 
está sendo aplicada esse ano”,  
frisou Nelyzabel. 

A prova tem como base as 
Matrizes de Referência de Lín-
gua Portuguesa e Matemática, 
utilizadas no Sistema Nacional 
de Avaliação da Educação Básica 
(Saeb) 2021, prova nacional que 
compõe a nota do IDEB.

DIVULGAÇÃO

Prova foi aplicada na tarde de terça-
-feira em Manaus
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A Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) realizou, na 
terça-feira (12), a entrega de 130 
kg de tampinhas plásticas arre-
cadadas por meio da campanha 
“Tampinha Legal”, que beneficiarão 
mulheres com diagnóstico de cân-
cer assistidas pelo Grupo de Apoio 
às Mulheres Mastectomizadas do 

Destaque De olho

Amazonas (Gamma). 
A campanha é coordenada pela 

Comissão de Saúde, presidida pela 
deputada Dra. Mayara (Republi-
canos), e desde o mês de julho, 
disponibiliza depósitos de coleta 
das tampinhas das garrafas plás-
ticas utilizadas pelos servidores e 
público em geral. A coleta das 

tampinhas, além de proteger o 
meio ambiente dando uma des-
tinação correta a esse material 
plástico, será comercializado pelo 
Gamma com empresa de recicla-
gem e os valores arrecadados pela 
instituição custeiam cestas básicas, 
medicamentos e outras demandas 
das pacientes.

SÉRGIO LIMA/ PODER 360

Estudo feito pela Faculdade 
de Medicina da Universidade 
de São Paulo (USP) e a Asso-
ciação Médica Brasileira (AMB) 
mostra que há desproporção 
entre o crescimento da popu-
lação e o número de médicos, 
além de má distribuição re-
gional de profissionais, con-

centração em poucas capitais, 
e distribuição insuficiente e 
desigual de especialistas.

 Segundo a atualização do 
estudo Demografia Médica no 
Brasil 2023, tendo como base 
dados do Censo de 2022, do 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), há 1,58 

médico especialista por 1.000 
habitantes, considerando pro-
fissionais titulados em pelo me-
nos uma das 55 especialidades 
médicas reconhecidas e a po-
pulação. Os números mostram 
uma necessidade de contrução 
de políticas públicas para incen-
tivar a formação no país.

  Editorial

Tramita na Câmara dos De-
putados em ritmo acelerado 
um pacote de propostas com 
objetivo de alterar as regras 
eleitorais com validade já para as 
próximas eleições, em 2024. O 
grupo de trabalho formado para 
alinhar a minirreforma eleitoral 
analisou o parecer do deputado 
federal Rubens Pereira Júnior 
(PT-MA), e a votação deve co-
meçar ainda esta semana.

O relator sugeriu dois pro-

jetos, um de lei (PL) e outro 
de lei complementar (PLP), que 
tratam de tópicos como finan-
ciamento de campanha e altera 
as regras para formação das fe-
derações. O grupo prevê ainda 
antecipar o período de registro 
das candidaturas, simplificar o 
processo de prestação de con-
tas e definir quais são os crimes 
que podem ser considerados 
violência política contra mulher.

Para valer para as próximas 

eleições, os projetos precisam 
ser aprovados na Câmara dos 
Deputados e no Senado Federal 
e sancionados pelo presidente 
Lula até 6 de outubro. A Cons-
tituição estabelece que mudan-
ças no Código Eleitoral devem 
ser aprovadas com um ano de 
antecedência da eleição.

E é por isso que em Brasília 
começa a correria para a mu-
dança nas regras do jogo. Quem  
está no poder tem agora a pos-

sibilidade de mudar o modus 
operandi do sistema facilitando 
a estes a sua chance de reeleição.

As regras do jogo para quem 
faz o próprio jogo pode ser 
até um tanto perigosa. Afinal, 
porque não trazer benefícios 
para  eles mesmos? 

Não adianta julgar quem está 
agora já que a direita quando 
estava no poder fez o mesmo. 
Aplicou a ideia da ‘fidelidade 
partidária’, isso para não per-

der aliados para a esquerda, 
que, embora estivesse enfra-
quecida, ainda tinha forças e 
poderia se reerguer.

Agora com a esquerda no 
poder, o que se aparenta é que 
o atual objetivo é se vingar do 
enfraquecimento da ideologia 
de causas trabalhadoras diante 
do que ocorreu. Mas política é 
isso, é preciso saber entender 
que uma hora se é protagonista 
e outrora coadjuvante.

Direita x Esquerda na minirreforma política

Coragem
Em tempos de crise econômica, 

política, existencial, entre outras tan-
tas adversidades pelas quais passa 
a humanidade, mais do que nunca, 
o desenvolvimento das virtudes hu-
manas se faz necessário para a real 
possibilidade da experiência de uma 
vida com equilíbrio, paz e harmonia.

Em muitos momentos da vida es-
tas adversidades inerentes à exis-
tência tornam-se tão devastadoras 
ao ponto de causar doenças físicas 
e emocionais oportunizando o apa-
recimento do estresse psicológico 
acompanhando, invariavelmente, os 
episódios de tristeza, descrença, ir-
ritabilidade, medo e ansiedade nos 
seus mais variados graus patológicos.

Coragem é uma virtude, uma for-
ça emocional capaz de a partir da 
vontade ir em busca dos objetivos, 
mesmo diante de força contrária, 
seja externa ou interna. Coragem não 
significa ausência de medo mas uma 
ação de enfrentamento organizado 
e funcional, a coragem deve ser pre-
cedida, portanto, de um olhar sobre 
si mesmo, uma perspectiva racional 
entre realidade e tomada de decisão 
expressando uma medida justa entre 
medo e confiança para agir.

Para os Romanos coragem tinha 
mais a ver com o coração do que 
com a razão destacando-se aqui que 
a palavra vem do latim, COR, que 
significa coração. Platão e Aristóteles 
destacam a virtude da coragem ou 
bravura nos seus escritos da Repúbli-
ca e Ética a Nicômano estabelecida 
como uma das quatro virtudes estoi-
cas sendo o coração sua força motriz 
para o enfrentamento dos obstáculos 
devendo ser devidamente regulada, 
sendo assim, esta força é encontrada 
também na razão demandando um 

equilíbrio natural tendo em vista que 
o excesso da força do coração leva 
ao aparecimento da Ira, da emoção 
exacerbada e a sua falta faz aumentar 
o medo, a pouca emoção.

Dentro do aspecto da coragem 
como uma virtude que deve ser 
exercitada e aprimorada há que se 
destacar o seu uso com equilíbrio ra-
cional pois torna-se importante uma 
avaliação prévia sobre os esforços 
empreendidos e sua utilidade haja 
visto que, há lutas ou circunstâncias 
que são positivas e agregadoras e 
outras que não merecem nosso em-
penho e esforço pois são meramente 
consequências de satisfação egoísta 
ou objeto de desejo sem valor.

A coragem, portanto, se faz mui-
to necessária para o enfrentamento 
da realidade fática transformando 
o medo em outras ações como a 
força, o empenho, o propósito, a 
resistência e o altruísmo podendo 
sempre ser compartilhada com ou-
tras virtudes como o entusiasmo, o 
autocontrole, a persistência e não 
menos importante e necessária, a 
inteligência emocional.

A virtude da coragem, portanto, 
é fundamental em nossas vidas, é 
preciso ter coragem para agir, para 
dar o passo inicial de uma caminhada, 
avaliar os riscos e seguir com ação 
positiva em busca da realização de 
nossos sonhos, enfrentando os obs-
táculos apesar do medo, imbuído 
com autoconhecimento, confiança 
e gerenciamento das emoções. In-
dagações se fazem necessárias: Que 
medidas temos tomado para o de-
senvolvimento desta valiosa virtude? 
O que está faltando para começar 
esta mudança em nossas vidas? Mãos  
à obra !

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

Os tributos são componentes fun-
damentais da vida em sociedade e da 
economia de um país. Eles são uma 
forma de financiar os serviços públicos, 
como saúde, educação, segurança e 
infraestrutura, essenciais ao bem-estar 
da população e o funcionamento da 
economia e o oferecimento de po-
líticas públicas. Neste texto, vamos 
explorar o que são tributos, suas 
principais categorias e quais são os 
tributos aplicados no Brasil.

Tributos são valores que os cida-
dãos e as empresas são obrigados a 
pagar ao governo, com o objetivo de 
financiar suas atividades e projetos. 
Eles são uma forma de arrecadação 
de recursos para que o Estado possa 
cumprir suas funções, como a ma-
nutenção de estradas, a prestação 
de serviços de saúde e educação, a 
segurança pública e muito mais. Os 
tributos são uma parte fundamental 
da vida em sociedade, pois permitem 
que a comunidade se beneficie de 
serviços públicos essenciais.

Existem diversos tipos de tributos, e 
eles podem ser classificados em três 
categorias principais: impostos, taxas 
e contribuições.

Os impostos são tributos em que 
o contribuinte não recebe nada em 
troca direta pelo pagamento. Eles 
são destinados ao financiamento ge-
ral das atividades do governo e são 
cobrados com base na capacidade 
econômica de cada pessoa ou em-
presa. Alguns exemplos de impostos 
no Brasil incluem o Imposto de Renda 
(IR), o Imposto sobre a Propriedade 
de Veículos Automotores (IPVA) e o 
Imposto sobre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS).

As taxas são tributos que estão 
vinculados a um serviço específico 

prestado pelo governo. Ou seja, quem 
paga uma taxa recebe algo em tro-
ca diretamente relacionado ao valor 
pago. Por exemplo, a taxa de coleta 
de lixo é um tributo que financia o 
serviço de coleta de lixo prestado 
pela prefeitura. Outros exemplos de 
taxas incluem as taxas de emissão 
de documentos, como passaportes 
e certidões.

As contribuições são tributos que 
têm um destino específico, geralmen-
te relacionado à área social, como a 
Previdência Social e o Sistema Único 
de Saúde (SUS). As contribuições são 
cobradas com o objetivo de financiar 
programas e serviços específicos, e os 
recursos arrecadados são destinados 
exclusivamente a esses fins.

No Brasil, a carga tributária é uma das 
mais altas do mundo, o que significa 
que os brasileiros pagam uma grande 
quantidade de tributos ao governo. A 
arrecadação de tributos é essencial 
para o funcionamento do país, mas 
também pode ser um fardo para os 
cidadãos e as empresas.

Alguns dos principais tributos apli-
cados no Brasil incluem:

Imposto de Renda (IR): Este impos-
to incide sobre a renda das pessoas 
físicas e das empresas. Os valores 
arrecadados são usados para financiar 
as atividades do governo em todas 
as áreas.

Imposto sobre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS): Este imposto 
estadual é cobrado sobre a circulação 
de mercadorias e a prestação de ser-
viços. Ele é uma das principais fontes 
de arrecadação dos estados.

Imposto sobre Produtos Industriali-
zados (IPI): O IPI incide sobre produtos 
industrializados e é uma fonte de 
arrecadação do governo federal.

Contribuição para o Financiamento 
da Seguridade Social (Cofins): A Cofins 
é uma contribuição que financia a 
seguridade social, incluindo a Previ-
dência Social e o SUS. Ela incide sobre 
o faturamento das empresas.

Contribuição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL): A CSLL é uma contri-
buição aplicada sobre o lucro líquido 
das empresas e tem como objetivo 
financiar a seguridade social.

Imposto sobre a Propriedade de Veí-
culos Automotores (IPVA): Este impos-
to estadual incide sobre a propriedade 
de veículos automotores, como carros 
e motos. Os recursos arrecadados são 
destinados aos cofres estaduais.

Contribuição Previdenciária: É um 
tributo que financia a Previdência 
Social e incide sobre a folha de paga-
mento das empresas e sobre a renda 
das pessoas físicas.

Imposto sobre a Propriedade Terri-
torial Rural (ITR): O ITR é um imposto 
federal que incide sobre a propriedade 
rural.

É importante ressaltar que a legis-
lação tributária no Brasil é complexa 
e está sujeita a frequentes mudanças. 
Portanto, é fundamental que os cida-
dãos e as empresas estejam sempre 
atualizados sobre as obrigações fiscais 
e busquem orientação profissional 
quando necessário.

Portanto, os tributos são uma parte 
fundamental da vida em sociedade 
e do funcionamento do Estado, pois 
financiam os serviços públicos essen-
ciais e são de extrema importância ao 
desenvolvimento do país. Conhecer os 
tipos de tributos e suas obrigações 
fiscais é fundamental para que os ci-
dadãos e as empresas possam cumprir 
suas responsabilidades e contribuir 
para o bem-estar de toda a sociedade.

Entenda o que são tributos e quais são os 
aplicados no Brasil 

Advogado especialista em direito público

Lucas Botero
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Cidades Programa ‘English Manaus’ oferta 
mil vagas para empreendedores

Seinfra avança na obra de reforma 
e modernização da AM-010

Defesa Civil do Ama-
zonas prevê estiagem 
mais prolongada e in-
tensa este ano

Da redação

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, 
decretou emergência 
ambiental por 90 dias 

ao lançar o plano de ação da 
Operação Estiagem 2023, na 
terça-feira (12), com medidas 
de assistência aos municípios 
afetados pela seca devido à 
influência do fenômeno cli-
mático El Niño, que inibe a 
formação de nuvens de chuva.

A Situação de Emergência 
Ambiental abrange áreas que 
estão sob o impacto negati-
vo do desmatamento ilegal e 
queimadas não autorizadas, 
incluindo os municípios de 
Apuí, Novo Aripuanã, Mani-
coré, Humaitá, Canutama, Lá-
brea, Boca do Acre, Tapauá 
e Maués, no sul do estado; 
e Iranduba, Novo Airão, Ca-
reiro da Várzea, Rio Preto da 
Eva, Itacoatiara, Presidente 
Figueiredo, Manacapuru, Ca-
reiro Castanho, Autazes, Sil-
ves, Itapiranga, Manaquiri e 
a própria capital, na Região 
Metropolitana de Manaus.

Segundo o Governo do Es-
tado, as medidas da operação 
incluem o abastecimento de 
água, distribuição de cestas 
básicas, kits de higiene pes-
soal, renegociação de dívidas 
e fomento para produtores 
rurais. As ações têm estimativa 
de investimentos de R$ 100 
milhões e vão envolver cerca 
de 30 órgãos da administração 

Decreto foi anunciado pelo governador durante o lançamento do plano de ação da Operação Estiagem 2023

DIEGO PERES/SECOM

Wilson Lima decreta emergência 
ambiental e lança plano de ação

direta e indireta do Governo 
do Estado.

A Defesa Civil do Amazonas 
já previa que a influência do 
El Niño prolongaria e intensi-
ficaria a estiagem deste ano, 
comparada a anos anteriores. 
Entre as providências adotadas 
pelo órgão, estão a capacitação 
de agentes municipais e esta-
duais; entrega de purificado-
res coletivos de água; emissão 
de alertas e orientações para 
a população e demais entes 
públicos; aquisição de cestas 

lhão para remunerar a atuação 
de 153 brigadistas em nove 
municípios no combate a fo-
cos de queimadas dentro do 
chamado “arco do desmata-
mento”, no sul do Amazonas, 
onde estão os municípios que 
concentram o maior número 
de focos de calor.

O projeto é uma cooperação 
entre a Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente (Sema) e a 
Fundação Amazônia Sustentá-
vel (FAS), com apoio financeiro 
da organização Rewild para 
aquisição de materiais e equi-
pamentos e está previsto para 
durar sete meses, a partir da 
data de assinatura do Acordo 
de Cooperação Técnica (ACT) 
com a FAS.

Cada município terá equipes 
atuando em apoio às ações 
de emergência já em curso, 
como as Operações Tamoiotatá 
e Aceiro, por meio da Secre-
taria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM), Corpo de 
Bombeiros Militar do Amazo-
nas (CBMAM) e Instituto de Pro-
teção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam), que contam, no total, 
com um efetivo de 339 agentes 
estaduais e da Força Nacional. 

A Sema coordenará a articu-
lação com os demais órgãos 
públicos para a definição e 
execução das estratégias de 
combate ao desmatamento 
ilegal e de queimadas não 
autorizadas. Caberá ao Ipaam 
a coordenação da execução 
operacional das ações de res-
posta às ocorrências.

Entre 12 de julho e 11 de 
setembro, o Corpo de Bom-
beiros registrou 1.057 focos 
de incêndio tanto na capital, 
quanto no interior, sendo 17 
apenas na última segunda-
-feira (11).

INSCRIÇÕES SERVIÇO

básicas e caixas d’água para 
a população afetada.

“Montamos uma rede de 
informação e de dados que 
antes o Governo do Amazonas 
não tinha e começaram a ser 
compiladas a partir de 2019. 
Então, hoje a gente pode traba-
lhar de forma preventiva e de 
forma mais assertiva”, destaca 
o governador Wilson Lima.

Municípios já afetados
Segundo levantamento 

realizado pela Defesa Civil 

do Amazonas, por meio do 
Centro de Monitoramento e 
Alerta (Cemoa), quatro mu-
nicípios já se encontram em 
situação de emergência. São 
eles: Benjamin Constant e São 
Paulo de Olivença, na calha 
do Alto Solimões, Envira e 
Itamarati, na calha do Juruá. 
Outras 15 cidades estão em 
situação de alerta e 13 em 
estado de atenção.

Ainda conforme a Defesa 
Civil, a previsão é que, devi-
do a influência do fenômeno 

climático El Niño, que inibe 
formação de nuvens de chu-
va, a estiagem deste ano seja 
prolongada e mais intensa, se 
comparada a anos anteriores. 
Para minimizar os impactos 
causados, o Governo do Estado 
antecipa ações de ajuda huma-
nitária e segue monitorando 
e conscientizando as pessoas 
sobre os riscos desse período.

Meio Ambiente
O governador Wilson Lima 

também anunciou R$ 1,1 mi-

Obras de pavimentação asfáltica tem 
64% de conclusão

DIVULGAÇÃO

A Secretaria de Estado 
de Infraestrutura (Seinfra) 
avançou com a obra de 
reforma e modernização da 
rodovia AM-010, que liga 
a capital amazonense aos 
municípios de Rio Preto da 
Eva e Itacoatiara.

Com investimento no va-
lor de R$ 579,6 milhões e 
a geração de mais de oito 
mil empregos diretos e 
indiretos, a obra já alcan-
çou a marca de 108 quilô-
metros pavimentados, dos 
168 quilômetros previstos 
para 2023.

Equipes da Seinfra atuam 
com oito frentes de serviços 
em três trechos. No trecho 
que compreende Manaus a 
Rio Preto da Eva, os serviços 
limpeza e terraplanagem 
estão sendo executados do 
quilômetro 29 ao 33, com 
duas frentes de serviços.

Outros dois trechos rece-
bem serviços de limpeza, 
terraplanagem, drenagem 
e pavimentação nos qui-
lômetros 104 ao 133 e do 
quilômetro 215 ao 238, 
trechos que as equipes 
atuam com seis frentes 
de serviços. Para o se-
cretário da Seinfra, Carlos 

AM-010ENGLISH MANAUS

Programa abre mil vagas para 
empreendedores da capital

Estão abertas as ins-
crições para o programa 
“English Manaus”, que vai 
ofertar mil vagas adicionais 
aos interessados, visando 
ampliar a oportunidade e 
conhecimento para os em-
preendedores da capital 
amazonense. A iniciativa 
é promovida pela Secre-
taria Municipal do Traba-
lho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi) e pelo 
Fundo Municipal de Empre-
endedorismo e Inovação 
(Fumipeq).

Os interessados devem 
se inscrever pelo site (ht-
tps://englishmanaus.com.

Henrique Lima, os avanços 
nas obras levam seguran-
ça e desenvolvimento para  
a população.

“Já iniciamos os serviços 
nesses trechos mais críti-
cos, entre Manaus e Rio 
Preto da Eva. Além disso, 
tem outros dois trechos, 
totalizando oito frentes 
de serviços. Estamos se-
guindo a determinação do 
governador Wilson Lima, 
em executar com qualida-
de e rapidez essa obra, 
visto que é uma das rodo-Interessados devem se inscrever pelo site do programa e atentar aos prazos

vias mais importantes do  
estado”, destaca.

A obra de reforma e mo-
dernização da rodovia AM-
010 contempla serviços do 
quilômetro 13 ao quilôme-
tro 263,40, incluindo o alar-
gamento da caixa viária, 
que passa a ter dez metros 
de largura, contando com 
mais 1,5 metro de cada lado 
nos acostamentos; pista de 
rolamento com sete metros 
de largura. Além disso, se-
rão implantadas a sinaliza-
ção, horizontal e vertical, 

br/registro/) e atentar aos 
seguintes prazos: o encer-
ramento das inscrições e 
a divulgação da lista de 
selecionados, respectiva-
mente, nos dias 22 e 26 
de setembro.

Os participantes que con-
cluírem todos os módulos 
irão receber o certificado 
durante a cerimônia de for-
matura do curso prevista 
para janeiro de 2024. Com 
metodologia adaptada para 
negócios, as aulas pode-
rão ser assistidas a partir 
do aplicativo do English 
Manaus, tendo dez meses  
de duração.

e ainda a pintura de faixas 
reflexivas em 250,40 quilô-
metros da rodovia.

Desenvolvimento
A rodovia AM-010 é de 

grande importância para a 
circulação de riquezas entre 
os municípios de Manaus, 
Itacoatiara, Itapiranga, Rio 
Preto da Eva, Urucará, Uru-
curituba, São Sebastião do 
Uatumã e Silves.

Além disso, a via é fun-
damental para o fomento à 
exploração do gás natural 
no município de Silves; para 
a fruticultura de Rio Preto 
da Eva; e para facilitar o 
escoamento da produção 
rural em Novo Remanso e 
na Vila do Engenho (com 
a produção de abacaxi, 
por exemplo), bem como 
a atividade portuária, todos  
em Itacoatiara.

Investimentos em ro-
dovias

Além da rodovia AM-
010, o Governo do Esta-
do trabalha na obra de 
modernização e ampliação 
da AM-352, a estrada de 
Novo Airão; e na AM-453, 
conhecida como Bela Vista.

DIVULGAÇÃO

Previsão é de pavimentação asfáltica de 168 quilômetros em 2023



PC-AM apreende cocaína 
avaliada em R$ 16 milhões

Da redação

Uma operação policial 
deflagrada pela Polí-
cia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do 

6° Distrito Integrado de Polícia 
(DIP), resultou na apreensão 
de 200 quilos de cocaína, 
avaliados em cerca de R$ 
16 milhões. O material ilícito 
foi apreendido no ramal do 
Brasileirinho, zona leste de 
Manaus, na terça-feira (12).

O secretário de Seguran-
ça Pública, coronel Vinicius 
Almeida, parabenizou os po-
liciais civis do 6º DIP pelo 
trabalho desempenhado, em 
retirar os entorpecentes de 
circulação, e relembrou que 
esta é a terceira apreensão 
realizada pela PC-AM em qua-
tro semanas.

“Quero destacar, novamen-
te, o excelente trabalho que 
as forças de segurança vem 
realizando na repressão às 
organizações criminosas. A 
determinação do governador 
Wilson Lima é que a Polícia 
Civil e a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) atuem 
de maneira integrada para 
combater o crime organiza-
do, pois cada vez que ações 
como essas são deflagradas, 
consequentemente gera-se 
mais segurança no Estado”, 
salienta Almeida.

Conforme o delegado-geral 
adjunto, Guilherme Torres, 
juntando essa às apreensões 
feitas pelos Departamentos 
de Repressão ao Crime Orga-
nizado  (DRCO) e de Investi-
gação sobre Narcóticos (De-
narc), nos dias 25 de agosto 
e 7 de setembro, respectiva-
mente, soma-se um prejuízo 
de aproximadamente R$ 120 
milhões, ao crime organizado.

“Nas últimas semanas, tive-
mos as apreensões de duas 
toneladas de drogas, entre 

Droga foi intercep-
tada durante ação 
da Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM)

Material ilícito apreendido por agentes do 6º Distrito Integrado de Polícia (DIP)

Homem é 
preso por 
invadir casa e 
perseguir ex-
companheira

HUMAITÁ

Um homem de 39 anos, 
que não teve o nome 
divulgado, foi preso em 
flagrante por invasão de 
domicílio e perseguição 
contra a ex-companheira 
dele, de 36 anos, em Hu-
maitá (a 590 quilômetros 
de Manaus). Segundo a 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), a prisão aconte-
ceu por meio da Delega-
cia Especializada de Polícia 
(DEP), sendo resultado da 
Operação Shamar, defla-
grada nacionalmente sob 
coordenação do Ministé-
rio da Justiça e Segurança 
Pública (MJSP).

Conforme a titular da 
unidade policial de Humai-
tá, delegada Wagna Costa, 
a prisão ocorreu após a 
vítima comparecer à de-
legacia e formalizar uma 
denúncia que indicava a 
perseguição e a invasão. 
Segundo ela, o ex-com-
panheiro havia invadido 
a casa pela madrugada, 
por volta das 5h, depois 
de romper a janela.

“A mulher relatou que 
conseguiu acordar no mo-
mento, fugiu pela porta de 
trás do imóvel e veio à de-
legacia. Ele já havia come-
tido o crime outras vezes, 
em uma residência antiga 
onde a mulher morava, 
pelo fato de não aceitar o 
término do relacionamen-
to”, explica Wagna Costa.

Ainda de acordo com a 
titular da DEP, com base 
nas informações, os poli-
ciais foram até a residência 
e efetuaram a prisão do 
autor em flagrante. Ele foi 
conduzido à unidade po-
licial e está à disposição 
da Justiça.

“Também foram solici-
tadas à Justiça medidas 
protetivas em favor da ví-
tima, para que o homem 
não tenha aproximação e 
nenhum tipo de contato 
com ela”, completa a Po-
lícia Civil.

DIVULGAÇÃO
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Homem é preso em flagrante por 
roubo à lotérica, em Jutaí

DIVULGAÇÃO

Suspeito foi encontrado em posse de armas, munições e R$ 45 mil em espécie

Um homem de 22 anos, 
identificado como Eduardo 
Oliveira Almeida, foi preso 
em flagrante sob suspeita de 
participar de um roubo à casa 
lotérica em Jutaí (localizado a 
51 quilômetros de Manaus).

A prisão aconteceu em 
ação conjunta da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM), por meio do 6º Gru-
pamento de Polícia Militar 
(GPM) e da 56ª Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP), 
com o apoio da Guarda Civil 
Municipal (GCM).

Segundo a SSP, com o 
suspeito, os policiais apre-
enderam armas, dinheiro, 
munições e celulares. Ele foi 
autuado em flagrante pelos 
crimes de roubo majorado, 
associação criminosa, la-
trocínio tentado e está à 
disposição da Justiça.

“Durante o patrulhamen-
to, os policiais do 6º GPM 
receberam a denúncia so-

ASSALTO

Traficante procurado pela 
Interpol é preso em Manaus

Um traficante peruano, 
procurado pela Organiza-
ção Internacional de Polícia 
Criminal (Interpol), foi pre-
so pela Polícia Federal (PF) 
em Manaus, após mandado 
de prisão expedido pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) por tráfico internacio-
nal de drogas.

Segundo a PF, o homem 
- que não teve a identida-
de divulgada - é respon-
sável por coordenar, entre 
os anos de 2009 e 2010, 
procedimentos aduaneiros 
para a exportação de cargas 
de madeira acondicionadas 
com cocaína.

bre o assalto, onde um dos 
funcionários da casa de 
jogos foi baleado. De forma 
conjunta, as equipes da PM 
e da PC-AM iniciaram as 
diligências, momento em 
que foram informadas so-
bre o local onde um dos 

Homem era procurado por tráfico internacional de drogas

suspeitos estava escondi-
do”, explica a SSP.

O investigador Daniel 
Barroncas, gestor da 56ª 
DIP, informou que as 
equipes foram ao local e 
conseguiram encontrar o 
suspeito escondido, junto 

As investigações apontam 
que as cargas partiam do 
Peru e tinham como desti-
no a cidade de Barcelona,  
na Espanha.

Devido aos atos crimi-
nosos, o traficante estava 
sendo procurado interna-
cionalmente. O nome dele, 
inclusive, constava na lista 
de Difusão Vermelha da In-
terpol. “Diante da situação, 
a decisão judicial baseou-se 
na indicação de ordem de 
prisão cautelar e pedido de 
extradição pelo Poder Judici-
ário peruano. Após a captura, 
o sujeito está à disposição da 
Justiça”, informa a PF.

de um revólver calibre 38, 
quatro munições sendo 
uma deflagrada, além de 
seis aparelhos celulares, 
possivelmente roubados.

“Denúncias informavam 
que ele estava se escon-
dendo em uma oficina de 
motocicleta. Ao chegar-
mos ao local, encontramos 
o Eduardo em posse de 
armas, munições e R$ 45 mil 
em espécie. Ele confessou 
a autoria do crime e disse 
que o valor era parte do 
roubo”, detalha Barroncas.

A vítima que foi atingida 
por disparo de arma de 
fogo foi socorrida e levada 
até uma unidade hospitalar 
de Jutaí. O investigador in-
formou que outras pessoas 
estavam com o suspeito no 
momento do crime, mas 
conseguiram fugir. “As in-
vestigações para localizá-
-los e prendê-los continu-
arão”, afirma o gestor da 
56ª DIP.

TRÁFICO DE DROGAS

DIVULGAÇÃO

cocaína e maconha, e de meia 
tonelada de maconha, reali-
zadas pelo DRCO e pelo De-
narc, respectivamente. Agora, 
estamos aqui apresentando o 
resultado de mais uma ope-
ração, desta vez feita pelo 
6º DIP, o que evidencia que 
todas as delegacias da PC-
-AM estão atuantes no com-
bate ao tráfico de drogas”,  
ressalta Torres.

Segundo o titular do 6º DIP, 
delegado Ericson Tavares, ha-
via uma investigação em tor-
no do transporte desta droga 
e, por meio de informações, 
foi constatado que três indiví-
duos estariam descarregando 
o material na localidade.

“Ao nos avistar, eles em-
preenderam fuga por meio 
fluvial, em uma rabeta. Eles 

levaram uma parte dos en-
torpecentes e a outra per-
maneceu em terra, possibi-
litando a apreensão”, afirma  
o delegado.

Ainda de acordo com o titu-
lar, as investigações apontam 
que o material ilícito teria 
vindo da cidade de Letícia, 
na Colômbia, para, possivel-
mente, abastecer o tráfico de 
drogas em Manaus e no es-
tado do Pará.

“As investigações continu-
arão para localizar os indiví-
duos e confirmar para qual 
seria o destino da droga, bem 
como quem seria o fornece-
dor”, reforça Tavares. 

Apreensão em PF
Uma ação conjunta entre 

policiais da Companhia de 

Operações Especiais (COE) e 
da 7ª Companhia Indepen-
dente de Polícia Militar, no 
âmbito da operação Hórus/
Fronteira Mais Segura, re-
sultou na apreensão de dois 
quilos de cocaína em Presi-
dente Figueiredo (a 117 qui-
lômetros da capital).

Segundo a Secretaria de Se-
gurança Pública do Amazo-
nas (SSP-AM), a droga estava 
em dois carros, avaliados em 
cerca de R$ 450 mil, que foram 
apreendidos e encaminhados 
para a Polícia Judiciária.

Conforme o relatório da 
operação, a polícia recebeu 
informações de que ocu-
pantes de dois veículos, 
um modelo Toyota Yaris e 
outro Onix, estariam trafe-
gando na Rodovia BR-174 

no município, com destino 
a Manaus, transportando 
entorpecentes.

Os policiais da COE, com 
apoio da 7ª CIPM e da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), se 
deslocaram para Presidente 
Figueiredo, onde consegui-
ram identificar os veículos 
suspeitos. Durante a tentativa 
de abordagem, os motoristas 
conseguiram fugir em direção 
a uma área de mata.

Durante revista nos veícu-
los, os agentes encontraram 
dois tabletes de droga dentro 
de cada carro, que totaliza-
ram dois quilos. A SSP-AM 
destaca que foi encontrado, 
ainda, um carregador para 
submetralhadora nove milí-
metros com capacidade para 
30 munições.



Política Senado aprova que 1% do 
faturamento das loterias vá 
para programa fundiário

FOMENTO

Última mudança na lei 
aconteceu em 2021. 
Novas mudanças se-
rão aplicadas em 2024

Da redação

O sistema eleitoral 
brasileiro pas-
sará por novas 
alterações para 

as eleições municipais do 
ano que vem, na chama-
da minirreforma eleitoral. 
A Câmara dos Deputados 
prevê a votação de dois 
projetos de lei ainda nes-
ta semana, mais precisa-
mente nesta quarta-feira 
(13). A informação é do 
deputado federal Rubens 
Júnior (PT-MA), relator 
das medidas em um gru-
po de trabalho criado para 
consolidar as propostas  
mais consensuais.

“O nosso sistema eleitoral 
é bom, precisa de pequenos 
ajustes. Esse foi o objetivo 
que nos debruçamos nesse 
trabalho”, disse Júnior, em 
entrevista a jornalistas nesta 
segunda-feira (11), um pou-
co antes de se reunir com 
o grupo de trabalho para 
consolidar as propostas.

Para ter validade nas elei-
ções municipais, que ocor-
rerão em 2024, a minirrefor-
ma precisa estar aprovada 
até 6 de outubro, tanto na 
Câmara quanto no Senado, 
além de sancionada pelo 
presidente da República. 
Se passar no plenário da 
Câmara esta semana, o Se-
nado ainda terá cerca de 
três semanas para concluir 
a tramitação.

A inclusão na pauta de 
votação na quarta-feira, 
como prevê Pereira Júnior, 
será decidida na reunião do 

Projeto vai começar a ser debatido inicialmente na Câmara dos Deputados

Senado aprova que 1% do faturamento vá para programa

LULA MARQUES/AB

CAE do senado aprovou texto para ser votado em plenário

A Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE) do 
Senado aprovou na terça-
-feira (12) o Projeto de Lei 
1.658/23, que destina 1% 
dos valores arrecadados em 
loterias ao Programa Na-
cional de Crédito Fundiário 
(PNFC), do governo federal, 
conhecido como Terra Brasil.

O relator da matéria, sena-
dor Mauro Carvalho Junior 
(União-MT), foi favorável ao 
texto do senador Jaime Ba-
gattoli (PL-RO), que justificou 
a necessidade de aprovação 
devido às dificuldades en-
frentadas pelos pequenos 
agricultores. “Temos uma 
dificuldade muito grande 
de crédito para o pequeno 
produtor no Brasil. Ainda há 
a questão da regularização 
fundiária e diversos outros 
problemas. Sabemos que 
mais de 70% [dos alimentos 
consumidos] hoje, no nosso 
país, dependem da agricul-
tura do mini e do pequeno 
produtor, desde o hortifruti-
granjeiro”, argumentou.

No relatório lido pela se-
nadora Margareth Buzetti 

PROGRAMA TERRA BRASILUNIÃO PL E PT EM 2024

PL AM nega apoio ou 
aliança com Lula e PT

O presidente estadual do 
PL e ex-prefeito de Ma-
naus Alfredo Nascimento se 
apressou a negar aliança do 
partido com o governo Lula. 
A sigla do ex-presidente. Jair 
Bolsonaro tem sido assedia-
da em Brasília, mas segue 
como oposição ao governo.

Alfredo, que já foi Lula 
de carteirinha e ministro 
de Dilma Rousseff, publicou 
a nota oficial do partido 
assinada pelo presidente 
nacional da sigla, Walde-
mar Costa Neto.

“Que fique bem claro: Não 

(PSD-MT), foram listadas 
as áreas que poderão ser 
beneficiadas pelos recursos. 
“Por um lado, um pequeno 
ajuste nos prêmios distribu-
ídos pelas loterias do Brasil, 
sem custo para o erário, e 
por outro, a disponibiliza-
ção deste montante para 
as importantes funções do 
programa, a compra da terra, 
financiamento da estrutu-
ração da propriedade e do 
projeto produtivo e a contra-
tação de assistência técnica 
e extensão rural”, defendeu.

Pelo projeto de lei, 1% da 
arrecadação total obtida nas 
apostas ou venda de bilhetes 
de loterias, em meio físico ou 
virtual, deverá ser aplicado 
no financiamento do pro-
grama de crédito fundiário 
Terra Brasil.

Agora, a matéria segue 
para análise da Comissão de 
Agricultura da Casa.

Terra Brasil
O Terra Brasil é um progra-

ma federal que financia um 
conjunto de ações e proje-
tos de reordenação fundiá-Nascimento emitiu nota sobre possível aliança PL e PT no AM

ria e de assentamento rural, 
complementares à reforma 
agrária, como a compra 
de terras para trabalhado-
res rurais e investimentos 
em infraestrutura destas  
propriedades rurais.

O programa tem três li-
nhas de crédito para atender 
os diferentes públicos da 
agricultura familiar, o finan-
ciamento para a aquisição 
das terras do imóvel rural; 
projetos de infraestrutura 
básica; e projetos produ-
tivos implementados pelos 
trabalhadores rurais.

existe nenhuma hipótese 
de coligação com o PT. 
Somos oposição e assim 
seguiremos. O Partido Li-
beral valoriza a família, a 
liberdade de expressão e 
sentimos orgulho do nosso 
país quando ouvimos o hino 
nacional. É por isso que o 
povo brasileiro fez do PL 
o maior partido do país”. 
Valdemar Costa Neto.

“Isso posto: O Partido Li-
beral no Amazonas, segue 
o direcionamento do seu 
presidente nacional”, assi-
nou Alfredo.

Votação da minirreforma 
eleitoral deve começar hoje

Colégio de Líderes marcada 
para esta terça-feira (12). 
No mesmo dia, o plenário 
precisa aprovar um pedido 
de urgência para que o texto 
vá à votação.

“Quanto mais a gente pro-
cura a pauta consensual, 
maior a certeza que será 
aprovada em tempo sufi-
ciente para que o Senado 
se manifeste, até o dia 6 de 
outubro, prazo fatal para 
apreciar essa matéria”, des-
tacou. Segundo ele, serão 
apresentados dois projetos 
de lei. Um que altera regras 
previstas em lei ordinária, 
que demanda maioria sim-
ples para aprovação, e outro 
que mexe em lei comple-

mentar, e exige um quó-
rum de maioria absoluta  
para aprovação.

O parecer do deputado 
não vai abordar, por exem-
plo, proposta de anistia a 
partidos políticos pelo não 
cumprimento das cotas 
para mulheres e negros, as-
sunto que está tramitando 
por meio de uma Proposta 
de Emenda Constitucional 
(PEC), e nem a volta do 
financiamento empresarial 
de campanhas.

Entenda as mudanças
A minirreforma eleitoral 

foi dividida em diferentes 
eixos temáticos, que pas-
sam por alterações no fun-

cionamento das federações 
partidárias, simplificação na 
prestação de contas e re-
gras da propaganda eleito-
ral. O parecer também vai 
prever um prazo antecipado 
para registro de candidatu-
ras, permitindo que a Justiça 
Eleitoral tenha mais tempo 
para julgar os candidatos 
antes das eleições.

O texto também deverá 
permitir o uso do Pix para 
doações eleitorais e tam-
bém permissão abertura 
de contas digitais. Outro 
ponto abordado é uma am-
pliação da tipificação de 
violência de gênero, inclu-
sive com responsabilização 
de dirigentes partidários, 

para combater fraudes 
e candidaturas laranjas  
de mulheres.

O prazo de desincom-
patibilização de cargos 
públicos, para concorrer a 
cargos eleitorais, será uni-
ficado em seis meses. Na 
lei atual, esse prazo pode 
ser de até seis meses, de-
pendendo do cargo público 
ocupado por quem disputa 
a eleição.

Sobras eleitorais
Apesar de amplamente 

consensual, o relator pon-
derou que o tema mais 
polêmico discutido na mi-
nirreforma é o das “sobras 
eleitorais”. Atualmente, as 

O programa permite a par-
ticipação de trabalhadores 
rurais não proprietários, 
preferencialmente assala-
riados, parceiros, posseiros 
ou arrendatários, que com-
provem, no mínimo, 5 anos 
de experiência na atividade 
rural. Ou, ainda, de agricul-
tores proprietários de imó-
veis cuja área não alcance a 
dimensão de uma proprie-
dade familiar e seja, com-
provadamente, insuficien-
te para gerar renda capaz 
para sustento próprio e de  
seus familiares.
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cadeiras das Câmaras de 
Vereadores, Assembleias 
Legislativas estaduais e da 
Câmara dos Deputados são 
preenchidas pelos partidos 
ou federações que alcan-
çam o chamado quociente 
eleitoral, que é o cálculo 
que define quantos votos 
são necessários para ocupar 
uma vaga.

Se, por exemplo, forem 
100 mil votos válidos para 
10 vagas existentes, o quo-
ciente eleitoral será 10 mil 
votos. Esse é o mínimo 
que um partido precisa 
ter na eleição para eleger  
um deputado.

Depois de ocupadas es-
sas vagas pela regra do 
quociente eleitoral, ainda 
sobram cadeiras que não 
foram ocupadas pelos par-
tidos. Afinal, se um partido 
teve 55 mil votos, ele ganha 
cinco cadeiras pelo exem-
plo usado acima, sobrando 
ainda 5 mil votos.

Essas “sobras”, pela regra 
aprovada em 2021, serão 
preenchidas pelos parti-
dos que conseguiram, pelo 
menos, 80% do quocien-
te eleitoral e pelos can-
didatos com um número 
mínimo de votos de 20%  
desse quociente.”

“Este é o assunto que não 
tem consenso no grupo de 
trabalho nem no Colégio 
de Líderes, e vai ser deci-
dido democraticamente, 
pelo plenário, na forma 
de destaque”, explicou 
Rubens Pereira Júnior. A 
proposta que constará em 
seu parecer é que a prevê 
que só poderá participar 
das “sobras” o partido ou 
federação que alcançar 
100% do quociente elei-
toral e, ao mesmo tempo, 
o candidato que alcançar 
10% dos votos individuais  
desse quociente.



15,5 bilhões anualmente no 
Brasil. Este valor poderia 
ser ainda maior se o país 
explorasse toda a capaci-
dade produtiva da bebida. 
Segundo o Ibrac, o Brasil 
tem capacidade para atingir 
um volume de produção de 
1,2 bilhão de litros por ano. 
Atualmente, são cerca 800 
milhões de litros. No último 
anuário da cachaça divul-
gado pelo Mapa em 2021, 
936 produtores formaliza-
dos eram responsáveis por 
4.969 rótulos. Segundo a 
publicação, a região Su-
deste domina a produção 
de cachaça, com 620 ca-

chaçarias que representam 
66,2% do total no país. Em 
seguida, o Sul aparece com 
138, o Nordeste com 130, 
o Centro-Oeste com 39 e o 
Norte, com nove estabele-
cimentos. O valor exporta-
do em 2022 foi de US$ 20,08 
milhões, segundo dados do 
ComexStat, do Ministério 
da Economia, que foram 
compilados pelo Ibrac e 
representam um aumento 
de 52,8% em relação a 2021.

Em volume, o aumento 
foi de 29,03%, totalizando 
mais de 9,3 milhões de li-
tros. Em 2022, a bebida foi 
exportada para mais de 75 

países, sendo que os prin-
cipais países de destino, ao 
considerar os valores, foram 
Estados Unidos, Alemanha, 
Portugal, França e Itália. O 
ano passado proporcionou 
também um aumento sig-
nificativo na participação 
de alguns desses países, 
que até então não estavam 
entre os principais impor-
tadores. Portugal mais que 
dobrou nos valores de ca-
chaça importada do Brasil 
e a Itália teve um aumento 
de 180%.

Para legitimar o nicho 
internacional de mercado, 
em dezembro de 2022, o 

Economia

O valor exportado em 
2022 foi de US$ 20,08 
milhões, segundo da-
dos do ComexStat

Daniel Boechat

No Brasil, a produ-
ção de cachaça 
é regulamentada 
por lei. O decreto 

publicado em 2003 deter-
mina que a bebida seja 
produzida com graduação 
alcoólica de 38 a 48% em 
volume, obtida pela desti-
lação do mosto fermentado 
de cana-de-açúcar.

Pesquisadores da Empre-
sa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária (Embrapa) 
afirmam que ela foi inven-
tada em meados do século 
XVI pelos negros escraviza-
dos nas fazendas de cana 
e nos engenhos de açúcar. 
Durante muito tempo, foi 
considerada uma bebida 
de baixo status, consumida 
apenas por escravos e pela 
população pobre.

No século XVII, a corte em 
Portugal proibiu a produ-
ção e a venda do destilado 
brasileiro — o que levou a 
uma revolta dos produtores 
contra a coroa portuguesa. 
No dia 13 de setembro de 
1661, a rainha Luísa de Gus-
mão liberou a produção e a 
comercialização da bebida 
no Brasil. Por isso, atual-
mente a data é celebrada 
como em homenagem à 
bebida tipicamente tupini-
quim. 

Terceiro destilado mais 
consumido no mundo

A cachaça é o terceiro 
destilado mais consumido 
no mundo e movimenta R$ 

Terceiro destilado mais consumido no mundo, a cachaça movimenta R$ 15,5 bilhões anualmente no Brasil

Brasil tem alta na exportação de 
cachaça e grande potencial produtivo

Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimen-
to (Mapa) estabeleceu o 
Padrão de Identidade e 
Qualidade (PIQ) da aguar-
dente de cana e da cachaça 
comercializada em todo o 
território nacional. 

Identidade e qualidade 
nacional

O novo padrão de iden-
tidade e qualidade da 
aguardente e da cachaça 
entrou em vigor em 1º de 
fevereiro de 2023. Os pro-
dutores terão prazo de até 
dois anos para fazerem as 
adequações dos produtos 
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Geração eólica no mar pode acelerar 
transição energética no Brasil

Agência Brasil

Uma pesquisa da Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI) aponta que geradoras 
de energia eólica vão ser 
mais comuns na paisagem 
marítima, com usinas offsho-
re (fora de terra firme), pela 
vantagem de explorar ventos 
mais constantes e com maio-
res velocidades.

Essa nova fronteira de ge-
ração de energia limpa pode 
fazer o Brasil aumentar em 3,6 
vezes a capacidade total de 
produção de energia elétrica 
e potencializar a transição 
para um mundo com cada 
vez mais combustíveis reno-
váveis. O cenário é traçado 
pelo estudo Oportunidades e 
Desafios para Geração Eólica 
Offshore no Brasil e a Produ-
ção de Hidrogênio de Bai-
xo Carbono, elaborado pela 
Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), lançado nesta 
terça-feira (12), em Brasília, 
no evento Diálogo Pré-COP 
28: O Papel da Indústria na 
Agenda de Clima.

O encontro tem a partici-

Supremo aprova 
consignado a beneficiários

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) aprovou, por unanimi-
dade, a liberação de em-
préstimo consignado para 
beneficiários de programas 
sociais, como o Bolsa Fa-
mília e o Benefício de Pres-
tação Continuada (BPC). O 
crédito consignado é aquele 
concedido pelas instituições 
financeiras com desconto 
automático das parcelas em 
folha de pagamento do salá-
rio ou benefício. A votação no 
STF foi concluída na noite de 
segunda-feira (11), no plená-

rio virtual. A ação para barrar 
a liberação de consignado a 
beneficiários dos programas 
de transferência de renda foi 
aberta em agosto do ano 
passado pelo PDT. Em 30 
de junho, a Corte já havia 
formado maioria para manter 
o consignado a beneficiários 
de programas sociais, mas 
o julgamento foi paralisado 
com o pedido de vista do mi-
nistro Alexandre de Moraes. 
A análise foi retomada em 1º 
de setembro e Moraes seguiu 
o voto do relator.

CNI

pação de representantes do 
setor produtivo, governo e 
sociedade civil para debater 
assuntos da Conferência da 
ONU sobre Mudanças Climá-
tica (COP), que será realizada 
em Dubai, Emirados Árabes 
Unidos, entre 30 de novem-
bro e 12 de dezembro. 

Potencial de geração
De acordo com o estudo, 

em 2021, o mundo tinha ca-
pacidade instalada para a ge-
ração de 55,9 gigawatt (GW) 
por meio de usinas eólicas 

Potencial brasileiro tem capacidade de chegar a 700 GW.

EMPRÉSTIMO CONSIGNADO

O julgamento no STF foi iniciado em junho deste ano
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e dos estabelecimentos. 
Segundo o Mapa, as nor-
mas buscam harmonizar 
a produção e o consumo 
das bebidas destiladas de 
cana típicas do Brasil. O pa-
drão foi elaborado a partir 
de critérios técnicos com 
Análise de Impacto Regu-
latório (AIR), considerando 
as contribuições recebidas 
por consumidores, produ-
tores e críticos.

Uma das novidades do 
PIQ é a definição da Ca-
chaça de Alambique. De 
acordo com a regra, essa 
cachaça deve ser produzida 
exclusivamente em alam-
bique de cobre e obtida 
a partir da destilação do 
mosto fermentado do caldo 
de cana-de-açúcar crua. 

Produção e consumo
A produção da cachaça 

começa com a fermentação 
do caldo de cana, onde as 
leveduras convertem o açú-
car em álcool. Em seguida, 
ocorre a destilação, que dis-
tingue as cachaças de alam-
bique das cachaças indus-
triais. O álcool evaporado é 
condensado. Os primeiros 
10% do volume total con-
têm substâncias prejudiciais 
ao organismo, conhecidas 
como “cabeça da cachaça”. 
Nas cachaças de alambique, 
esses 10% são descartados, 
assim como os últimos 10% 
chamados de “cauda”, que 
têm baixo teor alcoólico. 
Portanto, resta o “coração 
da cachaça”, representan-
do 80%, que é a parte de 
qualidade da bebida. De-
pois de ser transformado 
novamente em líquido, o 
coração pode ser engarra-
fado, armazenado ou passar 
pelo processo de envelheci-
mento, que dura pelo menos 
um ano.

offshore, basicamente na Chi-
na e na Europa. A estimativa é 
que o parque eólico offshore 
global alcance o patamar de 
260 GW em 2030 e 316 GW 
dez anos depois. Para isso, 
estão previstos investimentos 
de até US$ 1 trilhão 

Transição energética
A inclusão dessa energia lim-

pa na matriz energética brasilei-
ra é vista como ponto primor-
dial para o Brasil perseguir o 
Acordo de Paris – tratado sobre 
mudanças climáticas assinado 

por 195 países e adotado em 
2015. Nele, o Brasil se compro-
meteu a reduzir as emissões de 
gases de efeito estufa em 37% 
até 2025 e em 50% até 2030, 
tendo como base as emissões 
de 2005. Além disso, no ano 
passado, o país assumiu o com-
promisso de alcançar emissões 
líquidas neutras até 2050, ou 
seja, não contribuir para o efei-
to estufa, tanto diminuindo as 
emissões, quanto capturando 
carbono da atmosfera. “A eólica 
offshore vem para somar rumo 
a essa expansão de renováveis 
e com o objetivo de manter a 
matriz energética elétrica do 
Brasil cada vez mais limpa e 
sustentável”, avalia o gerente 
executivo de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade da CNI, Davi 
Bomtempo.

O levantamento identificou 
que as regiões do litoral bra-
sileiro com maior potencial 
para a geração estão na costa 
nordestina, entre Piauí, Ceará e 
no Rio Grande do Norte; entre 
os estados do Rio de Janeiro e 
do Espírito Santo, no Sudeste; 
e na Lagoa dos Patos, litoral 
do Grande do Sul.
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São mais de 3,3 mil 
academias de saúde 
em todo o país

Agência Brasil

No município de 
Nova Olinda do 
Norte (AM), cerca 
de 200 pessoas de 

um total de 35 mil habitantes 
participam assiduamente 
do Programa Academia da 
Saúde. O grupo envolve ido-
sos e pacientes encaminha-
dos por unidades de saúde 
e centros de reabilitação 
locais. Há ainda os que par-
ticipam de atividades fora 
do circuito do programa, 
como caminhadas e ciclis-
mo. Desde 2016, quando a 
iniciativa foi implementa-
da na cidade, a busca pela 
atividade física aumentou 
consideravelmente. 

O município hoje contabi-
liza, por exemplo, cinco aca-
demias particulares, além 
de grupos organizados de 
ciclistas. “Tem um impacto 
importante na população, 
com certeza. A gente traba-
lha muito a questão da edu-
cação em saúde, por meio 
de orientações, palestras 
educativas nas unidades de 
saúde. Sempre orientando 
sobre a importância da ati-
vidade física para as pesso-
as saírem do sedentarismo. 
Com a pandemia, infeliz-
mente, aumentou muito o 
sedentarismo e os proble-
mas relacionados, como 
obesidade, hipertensão 
e diabetes. A atividade físi-
ca ajuda a ter o controle da 
pressão arterial, da glicemia 
e também uma qualidade 
de vida melhor”, explicou 
a coordenadora do progra-
ma, Lucélia Lima. Segundo 
a coordenadora, o progra-
ma tem três pilares: saúde 

Com a pandemia, infelizmente, aumentou significativamente o sedentarismo

Saúde investe mais de R$ 40 milhões 
na prática de atividades físicas

mental, alimentação saudá-
vel e atividade física. “Nossa 
equipe defende mais inves-
timento na prática de ativi-
dades físicas, a adesão de 
mais profissionais. 

No nosso município, te-
mos 12 unidades de saúde. 
Mas, no Academia de Saúde, 
um profissional. Se houves-
se essa abertura para mais 
profissionais de educação 
física nas unidades de saú-

de, era mais prevenção e 
mais promoção da ativida-
de física. A gente conse-
guiria ter um êxito ainda  
melhor”, completou. 

Em 2023, o Ministério da 
Saúde informou ter investi-
do mais de R$ 40 milhões no 
fortalecimento da prática de 
atividades físicas pelo Siste-
ma Único de Saúde (SUS). 
O valor, segundo a pasta, 
representa 70% a mais do 

que o total gasto em 2022, 
quando foram repassados 
R$ 24 milhões para essa 
finalidade. “Com o incen-
tivo, mais de 3 milhões de 
pessoas foram beneficiadas, 
de janeiro a junho deste ano, 
um aumento de 41% com 
relação ao mesmo período 
do ano passado, quando 2,2 
milhões de pessoas utiliza-
ram os serviços de profis-
sionais da área”. 

Os valores investidos, de 
acordo com o ministério, fo-
ram direcionados, em par-
te, aos polos credenciados 
do Programa Academia da 
Saúde, como é o caso de 
Nova Olinda do Norte. O 
programa é uma estratégia 
de promoção da saúde e 
produção do cuidado que 
funciona com a implanta-
ção de espaços públicos 
conhecidos onde são ofer-

Tempestade deixa mais de 5 mil mortos 
e 10 mil desaparecidos na Líbia

Ao menos 5,3 mil pes-
soas morreram e 10 mil 
estão desaparecidas após 
as chuvas provocadas pela 
tempestade Daniel cau-
sarem o rompimento de 
duas barragens no nor-
deste da Líbia, fazendo 
com que a água fluísse 
para áreas já inundadas. 
“O número de mortos é 
enorme e cerca de 10 
mil estão desaparecidos”, 
disse Tamer Ramadan, 
chefe da delegação da 
Federação Internacional 

Ronaldo é batizado aos 46 
anos ‘Filho de Deus’

Ronaldo foi batizado na 
Igreja Católica nesta terça-
-feira (12) pelo padre Fábio 
de Melo. O ex-jogador de 
futebol, de 46 anos, come-
morou o momento em uma 
rede social.

“Hoje é um dia muito es-
pecial. Fui batizado! A fé 
cristã sempre fez parte da 
minha vida de forma fun-
damental, desde a infância, 
embora eu não tivesse pas-

sado ainda pelo batismo”, 
escreveu na legenda de uma 
sequência de fotos compar-
tilhadas no Instagram.

Ele falou ainda sobre o 
impacto que o sacramento 
do batismo provocou na 
vida dele. “Me sinto ver-
dadeiramente regenerado 
como filho de Deus — de 
um modo novo, mais cons-
ciente, mais profundo.”

No texto, Ronaldo pon-

CICLONE TROPICAL

das Sociedades da Cruz 
Vermelha e do Crescente 
Vermelho (FICV) na Líbia, 
durante uma conferência 
de imprensa em Genebra, 
nesta terça-feira (12).

Cerca de 6.000 pessoas 
estão desaparecidas só na 
cidade de Derna, disse 
Othman Abduljalil, minis-
tro da Saúde do governo 
apoiado pelo parlamento 
oriental da Líbia, à TV 
Almasar da Líbia.

Abduljalil, ministro da 
Saúde do governo apoia-

Sistema de baixa pressão pro-
vocou inundações na Grécia 
antes de cruzar o Mediterrâneo

tuou ainda que o momento 
também é uma forma de 
renovar o “compromisso de 
seguir o caminho do bem” 
e que ele acredita no amor 
de Jesus, o qual definiu 
como um “amor solidário”.

O craque aproveitou 
ainda para agradecer aos 
padres Fábio de Melo e 
Dom Oswaldo, e também 
aos seus padrinhos, Amilcar  
e Malu.

SACRAMENTO
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Brasil e Mundo O grupo envolve idosos e pacientes 
encaminhados por unidades de saúde 
e centros de reabilitação locais

ACADEMIA DA SAÚDE

GETTY IMAGES

REPRODUÇÃO

tadas atividades físicas para 
população. Esses polos fa-
zem parte da rede de Aten-
ção Primária à Saúde e são 
dotados de infraestrutura, 
equipamentos e profissio-
nais qualificados.  

Outra parte dos recur-
sos, segundo a pasta, foi 
destinada ao Incentivo de 
Atividade Física, programa 
responsável por contratar 
profissionais de educação 
física, adquirir materiais 
e qualificar os ambientes 
relacionados à prática de 
atividades corporais.

Números 
Atualmente, o Programa 

Academia da Saúde conta 
com 3.383 polos distribu-
ídos em todas as regiões 
do país, sendo 311 no Nor-
te, 1.471 no Nordeste, 764 
no Sudeste, 534 no Sul e 
303 no Centro-Oeste. A 
iniciativa conta com 2.235 
profissionais de educação 
física, que fazem parte do 
Cadastro Nacional de Es-
tabelecimentos de Saúde 
na atenção primária. Esses 
profissionais também tra-
balham em outros pontos 
além das academias, como 
postos e centros de saúde, 
unidades básicas de saúde 
da família, unidades móveis 
fluviais e centros de apoio 
à saúde da família. 

Em maio, o ministério co-
meçou a implementar as 
chamadas equipes multi-
profissionais, com um in-
vestimento de mais de R$ 
870 milhões. Elas preveem 
a inserção de profissionais 
de educação física em equi-
pes nas Unidades Básicas 
de Saúde. Dentre os tra-
balhadores habilitados, há 
mais de 2.500 profissionais 
de educação física atuando 
de forma multiprofissional e 
interdisciplinar nas Unida-
des Básicas de Saúde (UBS).

do pelo parlamento orien-
tal da Líbia, visitou Derna, 
a cidade mais atingida do 
país, na segunda-feira 
(12), descrevendo partes 
dela como uma “cidade 
fantasma”. “A situação 
[em Derna] era catastró-
fica. Os corpos continuam 
espalhados em muitos lu-
gares”, disse Abduljalil à 
TV Almasar da Líbia.

“Há famílias ainda pre-
sas dentro de suas ca-
sas e há vítimas sob os 
escombros. Presumo que 
as pessoas tenham sido 
arrastadas para o mar”, 
disse ele. Derna é apenas 
uma área afetada pelas 
inundações que varreram 
várias cidades no nordeste 
do país, na costa do Mar 
Mediterrâneo. A chuva é 
o resultado de um siste-
ma muito forte de baixa 
pressão que provocou 
inundações catastróficas 
na Grécia na semana pas-
sada e deslocou-se para  
o Mediterrâneo. O padre Fábio de Melo batizou Ronaldo nesta terça-feira (12)



(Ministério da Agricultura e 
Pecuária). Essa bebida é uma 
mistura danada de boa. Ma-
naus não fabrica cachaça, e 
eu a levei para fabricar em 
Minas. Passamos três anos 
para legalizar pois as pessoas 
não tinham ciência do que 
era o jambu e toda vez que 
estava próximo de conseguir 
a licença, o processo voltava 
para trás. Tenho muito orgu-
lho da Jambucana, ela não é 
um produto do Dedé, é um 
produto da Amazônia. Isso 
me dá muito orgulho”, disse.

Dedé também lançou ou-
tros rótulos de diferentes sa-
bores que 
têm con-
quistado 
o paladar 
do pú-
blico no 
c e n á r i o 
nacional 
e inter-
nacional.

Cultura Em 13 de setembro de 1955, Little Ri-
chard, um dos criadores do rock and roll, 
gravou o clássico “Tutti Frutti”.

ROCK I

Os britânicos, The Beatles, iniciam em 13 de se-
tembro de 1963 as gravações de “With The Bea-
tles”, o segundo álbum do quarteto.

ROCK II
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Dia da Cachaça é co-
memorado em 13 de 
setembro e o Amazo-
nas tem sua versão

Fernanda Lopes

Pinga”, “marvada”, “ca-
ninha”, “água que 
passarinho não bebe”, 
“birinaite, “danada”... 

quando se fala dela a criati-
vidade do brasileiro vai longe. 

Com mais 500 anos de 
história e podendo ser 
considerada a primei-
ra bebida destilada das 
Américas, a cachaça é um 
patrimônio do Brasil e tam-
bém conhecida em todos 
os cantos do exterior.

Ela praticamente nasceu 
junto com o Brasil e tornou-se 
a mais nacional das bebidas. 
A origem da cachaça pode 
ser evidenciada por meio de 
duas vertentes históricas que 
tendem a voltar para uma 
mesma época: a do início da 
colonização efetiva do Brasil 
pelos portugueses.

No dia 13 de setembro 
de 1661, a rainha Luísa de 
Gusmão liberou a produção 
e a comercialização da bebida 
no Brasil. Nesta quarta-feira, 
dia 13 de setembro, é come-
morado o Dia da Cachaça e 
a equipe de jornalismo do 
portal Vanguarda do Norte 
foi até a Cachaçaria do Dedé 
para saber um pouco mais 
sobre essa bebida.

Do pastel à cachaça
Em 1991, o amazonense 

chef André Parente, mais co-
nhecido como ‘Dedé, em-
preendeu pela primeira vez 
e montou uma barraca de 
pastel no bairro Parque 10 de 
Novembro, na Zona Centro-
-Sul de Manaus. A barraca 
tinha o tamanho de 2x2m 
e ficava onde é hoje a Ca-
chaçaria do Dedé do Parque 
10. Depois da barraca, veio 
a Skina do Pastel, em um 
espaço muito maior, mas no 

Com o jambu em sua compo-
sição, a Jambucana é a repre-
sentante amazonense na carta 
de cachaças do Dedé

mesmo local.
Logo depois veio também 

à diversificação de produtos 
no cardápio, com diversi-
dade de petiscos, lanches, 
refeições, e a inclusão da 
culinária mineira por influ-
ência de grandes amigos. 

Dessa amizade com os mi-
neiros, que incluiu a aquisi-
ção do exemplar da cachaça 
Anísio Santiago que custava 
em torno US$100, veio a 
“iluminação” para montar a 
Cachaçaria do Dedé. Ou seja, 
é possível dizer que a cachaça, 
praticamente, transformou a 
sua vida.

“A história da Cachaçaria 
com a Skina do Pastel com-
pleta 32 anos no dia 4 de 
outubro. Tem várias coinci-
dências que fizeram com que 
a gente virasse a Cachaçaria 
do Dedé. Fiz uma grande 
amizade com um dentista 
mineiro que, infelizmente, 
morreu. Antes cheguei a vi-
sita-lo em Minas e com ele 
eu aprendi a gostar da ver-
dadeira cachaça. Não tenho 
nada contra a cachaça indus-
trial, mas tem uma diferença 
gigantesca com a artesanal. 
Depois surgiu outro mineiro 
em minha vida, que apareceu 
falando que existia uma ca-
chaça que custava US$ 100 
e na minha cabeça isso não 
entrava. Fui pesquisar e isso 
realmente existia. Ele falou 
que se eu conseguisse uma 
cachaça dessa, ele gostaria 
de presentear o pai dele. Eu 
encontrei e comprei, isso me 
animou bastante e ‘acendeu 
uma luz’. Comecei a trazer 
uma marca e outra e, ainda 
na Skina do Pastel, comecei 
a oferecer para os clientes. 
Dedé é um apelido meu, mas 
o ‘Cachaçaria do Dedé’ foi um 
nome que as pessoas que 
escolheram”, declarou.

Complementou ainda: “A 
cachaça tem um valor imen-
surável e gigantesco. É uma 
magia! O nome da empresa 
leva o ‘Cachaçaria’ e aqui 
temos um paredão com 12 
mil garrafas, que impressiona 
as pessoas. Se você pensa em 

cachaça há 20 anos atrás, era 
um produto muito pejorativo 
e quem bebia cachaça eram 
pessoas com baixa renda. 
Hoje isso mudou. Tem ca-
chaça que custa muito mais 
que um bom uísque. Graças 
a Deus o brasileiro incorpo-
rou isso, já que antigamen-
te, quando oferecia cachaça 
para algumas pessoas, elas 
questionavam sobre o por-
quê de ela ser mais cara que 
o uísque. É um produto nosso 
e é o melhor, cachaça só é 
feita no Brasil. Ela não é o 
produto que mais vendo no 
Grupo, mas ela tem um valor 
imensurável e que não con-
seguimos precificar no final”.

Hoje em dia, a bebida é 
produzida em todo o país 
com muitas variações e to-
ques regionais.

 No Brasil, a produção de 
cachaça é regulamentada por 
lei. O decreto publicado em 
2003 determina que a bebida 
seja produzida com gradu-
ação alcoólica de 38 a 48% 
em volume, obtida pela des-
tilação do mosto fermentado 
de cana-de-açúcar.

Jambucana
Com o objetivo principal 

de homenagear a típica 
bebida brasileira, o Grupo 
Dedé desenvolveu uma va-
riação do destilado que leva 
um sabor muito conhecido 

pelos amazônidas. A Jam-
bucana, cachaça criada com 
jambu, já tem conquistado o 
mercado amazonense e visa 
o internacional. O produto 
foi desenvolvido em par-
ceria com o Engenho Buriti 
(Papagaios/MG) ao longo 
de dois anos de pesquisa 
e foi produzido artesanal-
mente do início ao fim.

A Jambucana leva em sua 
composição o jambu (erva 
amazônica exótica que ador-
mece os lábios), melado de 
cana, cravo, canela e gengi-
bre. O produto possui 40% 
de teor alcoólico. O Grupo 
Dedé oferece várias opções 
de cachaças criadas pelo 
chefe Dedé. Diante da ad-
miração pela bebida e com 
o propósito de deixar uma 
marca registrada com os in-
gredientes da Amazônia, o 
chef lançou a Jambucana, 
em 2015, em uma edição da 
Feira Internacional da Gas-
tronomia Amazônica (FIGA).

“Eu já fazia algumas mis-
turas lá no Parque 10. Tem 
até uma que misturei e é a 
Melaço do Dede, no qual 
misturei mel de cana com 
a cachaça e tem todo um 
processo. Vendia ela só no 
balcão e depois veio a história 
do jambu. A Jambucana não 
foi a primeira cachaça feita 
com jambu, mas foi a pri-
meira com registro no MAPA 

FOTOS: FERNANDA LOPES
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Contexto Histórico
Quando se trata da cachaça, 

chega a ser coincidência, mas 
tudo o que envolve a sua 
proibição e também a libera-
ção gira em torno de um dia 
13 de setembro. Já nos tem-
pos coloniais, a produção de 
cachaça era uma importante 
atividade econômica no Brasil, 
levando a redução do consu-
mo da bagaceira importada de 
Portugal. Preocupados com 
o sucesso da aguardente, os 
portugueses, através de uma 
Carta Real de 13 de setembro 
de 1649, proibiram a fabrica-
ção e a venda da cachaça em 
todo o território brasileiro.

Os proprietários de cana-
-de-açúcar e alambiques, in-
dignados com as constantes 
cobranças de impostos ao 
longo dos anos e perseguidos 
por vender a bebida, se revol-
tam no dia 13 de setembro 
de 1661 e tomam o poder 
no Rio de Janeiro por cinco 
meses resultando em um dos 
primeiros movimentos de in-
surreição nacional, a Revolta 
da Cachaça.

Apesar de não existir um 
registro preciso sobre o ver-
dadeiro local onde a primeira 
destilação da Cachaça tenha 
sido iniciada, pode-se afirmar 
que ela se deu em algum 
engenho de açúcar situado 
no litoral do Brasil, de forma 
intencional, entre os anos de 
1516 e 1532, sendo, portan-
to, o primeiro destilado da 
América Latina, antes mesmo 
do aparecimento do Pisco, da 
Tequila e do Rum.

Em cinco séculos de História, 
serviu como combustível para 
os bandeirantes suportarem 
as longas e insalubres viagens 
aos sertões, foi utilizada como 
moeda de troca de escravos na 
África, desencadeou revoltas 
contra a Coroa portuguesa e 
tornou-se símbolo de nacio-
nalidade em momentos polí-
ticos e culturais importantes, 
como a Independência do país 
e a Semana de Arte Moderna 
de 1922.

Cachaça com jambu da Amazônia 
faz sucesso em Manaus

André Parente, o Dedé, apresenta o 
produto amazônico de sua cachaçaria
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Esportes A tenista romena Simona Halep ficará suspensa 
por 4 anos por doping. A atleta testou positivo 
para a substância Roxadustat durante o US Open 
de 2022. Simona ainda pode recorrer da sentença. 

TÊNIS

Declaração veio do 
presidente da FAF, 
Ednailson Rozenha

Artur Mamede

A seleção brasileira irá 
realizar na Arena da 
Amazônia, em Ma-
naus. a partida das 

eliminatórias da Copa do 
Mundo 2026 contra a Ar-
gentina, em novembro. 

Foi o que afirmou em sessão 
ordinária na Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam), 
desta terça-feira (12) o deputa-
do estadual Ednailson Rozenha 
(PMB), que também preside a 
Federação Amazonense de Fu-
tebol (FAF).

De maneira breve, o dirigente 
da FAF também acenou que 
houve garantias da Confedera-
ção Brasileira de Futebol (CBF) 
de que Manaus irá sediar, em 
novembro, a partida das elimi-
natórias da Copa do Mundo de 
2026 entre Brasil e Argentina.

“Estive em Belém, na sexta-
-feira (8) para assistir o jogo da 
seleção brasileira, e o presidente 
da CBF garantiu um jogo da se-
leção no Amazonas e isso nos dá 
muita felicidade”, comemorou.

Cidade sede
Na ocasião Rozenha também 

confirmou Manaus como cidade 
sede da Copa do Mundo de 
Futebol Feminino 2027. 

Segundo o dirigente da FAF, 
a confirmação de Manaus como 
cidade sede do torneio mundial 
de futebol foi garantida pela CBF.

“A gente conseguiu semana 
passada costurar junto ao pre-
sidente da CBF, Ednaldo Rodri-
gues, a certeza de que Manaus 
será uma das 10 sedes da Copa 
do Mundo de Futebol Feminino 
de 2027. Ou seja, o que acon-
teceu na Austrália e na Nova 
Zelândia entre julho e agosto, 

Estudantes do Amazonas entram na reta 
final do torneio nacional
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Atletas do wres-
tling amazonense 
são destaques

A delegação amazonense 
segue em preparação para 
a etapa final dos Jogos da 
Juventude 2023. As dispu-
tas do 3º bloco de moda-
lidades esportivas come-
çaram na terça-feira (12), 
no basquete, handebol, 
natação e vôlei de praia. A 
competição, disputada em 
Ribeirão Preto (SP), acaba 
no dia 16 de setembro.

Até o momento, a dele-
gação amazonense já con-
quistou 13 medalhas, sendo 
3 ouros, 4 pratas e 6 bron-
zes,  nas modalidades de 
atletismo, judô, taekwondo, 
voleibol e wrestling. 

“Não é fácil cuidar de 
uma delegação com tantos 
atletas, mas a equipe ama-
zonense está de parabéns. 
Estão vivendo a competi-
ção, dando o máximo de 
si. Com esse espírito, eles 
são campeões para além 
das medalhas”, ressal-
tou o chefe da delegação 

JOGOS DA JUVENTUDEFINAL DA LIBERTADORES

Conmebol abre 
venda de ingressos

A Confederação Sul-Ameri-
cana de Futebol (Conmebol) 
abrirá a venda de ingressos 
para a final da Copa Liberta-
dores na tarde de terça-feira. 

A decisão está marcada 
para o dia 4 de novembro 
(sábado) e será disputada no 
Maracanã, no Rio de Janeiro.

A abertura das vendas 
para a final da Libertado-
res foi divulgada pelo pre-
sidente da Conmebol, Ale-

amazonense, professor  
Mike Moraes.

Raio-x da competição
O campeonato, um dos 

principais torneios escola-
res do país, é organizado 
pelo Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) e conta com 

Três times brasileiros continuam na disputa pela Libertadores

173 atletas amazonenses 
nesta edição. No total, 
mais de 4 mil atletas de 
15 a 17 anos, de todas as 
27 unidades federativas, 
se reúnem nesta competi-
ção nacional. 

Representantes da rede 
estadual disputam o even-

jandro Domínguez, em suas  
redes sociais. 

Até o fechamento dessa 
edição, ainda não haviam 
sido divulgados os valores 
que serão praticados nas bi-
lheterias online e físicas.

Brasileiros
Palmeiras, Fluminense e In-

ternacional são os times bra-
sileiros que ainda resistem 
na competição.

Seleção brasileira joga 
em Manaus, em novembro

acontecerá em Manaus no ano 
de 2027”.

Rozenha afirma ter recebido o 
sinal positivo após reunião com 
a comitiva da CBF que trata da 
escolha das cidades sede. 

“Manaus receberá um evento 
de grandiosíssimo porte que é 
a Copa do Mundo de Futebol 
Feminino. Manaus merece, o 
Amazonas merece e nós te-
mos como receber o evento,  
sim”, garantiu.

Copa da Floresta
O presidente da FAF também 

aproveitou seu momento no 
púlpito da casa legislativa para 
fazer um balanço da Copa da 
Floresta, evento iniciado em 16 
de agosto e que se estende até 
14 de outubro, com 36 ligas do 
interior do Amazonas.

“A Copa da Floresta, uma com-
petição da FAF e da CBF, com 
apoio incondicional do governo 

do estado, está um sucesso. Em 
São Paulo de Olivença mais de 
6 mil pessoas foram ver o jogo. 
Esse fim de semana, milhares 
de pessoas foram ver a final 
do Grupo 4 em Humaitá e o 
que mais me deixa feliz é que 
os hotéis estavam lotados, os 
restaurantes venderam como 
nunca”, destaca Rozenha, que 
continua. “Futebol não é só um 
jogo de bola, futebol é um negó-
cio, é geração de renda, futebol 
é prosperidade”, fecha.

O dirigente ainda mencionou 
as dificuldades de se realizar 
um evento esportivo, de grande 
porte, em várias localidades do 
interior do Amazonas.

“A Copa da Floresta é um 
evento grandioso, porque fazer 
futebol em um estado com as 
condições logísticas e geográfi-
cas do Amazonas é um desafio. 
Mas a Copa da Floresta nasceu 
para integrar o povo do interior. 

Nasceu para que os povos tradi-
cionais tenham acesso a um fute-
bol de qualidade, tenham acesso 
a uma competição chancelada 
pela CBF, por que quem mais 
precisa ser alcançado por essas 
ações é o homem e a mulher do 
interior”, definiu Rozenha.  

to em todas as modalida-
des, coletivas e individuais. 
São elas: atletismo, bas-
quete, futsal, handebol, 
judô, vôlei, vôlei de praia, 
xadrez, karatê, wrestling, 
ginástica artística, ginás-
tica rítmica, badminton  
e taekwondo. 

CONMEBOL
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Seleção 
masculina 
convocada 
para o Pan

BBAASSQQUUEETTEE

A Seleção Brasileira mas-
culina de basquete está 
convocada para os Jogos 
Pan-Americanos do Chile 
2023, entre 25 de outubro 
a 4 de novembro, em San-
tiago (Chile). 

A competição continental é 
a principal do ano no  calen-
dário do Time Brasil e marca 
o retorno do basquete mas-
culino ao torneio, onde foi 
campeão em Toronto 2015.

“O Brasil retorna aos Jogos 
Pan-Americanos no Chile, 
uma competição muito im-
portante para o Time do Bra-
sil. Sabemos disso e vamos 
trabalhar para que o Brasil 
possa voltar a ser campeão 
do Pan, como foi em 2015, 
em Toronto”, disse o técnico 
Gustavo De Conti.

O técnico Gustavo De Con-
ti convocou 12 atletas para 
os treinos/competição e ao 
contrário do Mundial, não 
haverá diminuição do grupo. 
A apresentação acontece na 
segunda quinzena de outu-
bro. Por não ser um torneio 
“Data FIBA”, a convocação 
conta majoritariamente com 
atletas que atuam no bas-
quete nacional.

Participam dos Jogos Pan-
-Americanos: Brasil, Repúbli-
ca Dominicana, México, Por-
to Rico, Panamá, Argentina, 
Chile e Venezuela. O sorteio 
das chaves acontece no dia 
22 de setembro.

Seleção brasileira convocada para 
o Pan no Chile

DIVULGAÇÃO/CBB

“Manaus merece, o Ama-
zonas merece e nós temos 
como receber o evento, 
sim” -  Ednailson Rozenha, 
presidente da FAF

Arena da Amazônia irá re-
ceber partida entre Brasil 
e Argentina, garante pre-
sidente da FAF

Janaílton Falcão/Amazonastur

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

DIVULGAÇÃO

Rozenha e o presidente 
da CBF, Ednaldo Rodrigues
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Fundado em 
2022, progra-
ma auxilia pro-
jetos já desen-
volvidos ou em 
fase de execu-
ção nos bairros 
de Manaus
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Manifestação paralisa Kosovo vs Romênia

AFP

Romenos se manifestam contra indepen-
dência de Kosovo em partida

Da Redação

Uma manifestação vinda 
das arquibancadas paralisou 
ainda no primeiro tempo 
o duelo entre Romênia e 
Kosovo, na terça-feira (12),  
pelas eliminatórias para a 
Euro 2024. 

Aos 20 minutos, o árbitro 
francês Willy Delajod inter-
rompeu a partida em meio 
a gritos ofensivos por parte 
de torcedores romenos na 
Arena Nacional de Bucares-
te, na capital romena. 

Com as ofensas, os joga-
dores kosovares decidiram 
deixar o campo em direção 
aos vestiários, diante da 
exibição de faixas contra a 
independência do país. 

Sem reconhecimento
Os jogadores da seleção 

de Kosovo ainda aplau-
diram de forma irônica 
as manifestações radicais 
dos romenos que criticam 
a indepedência de Koso-
vo da Sérvia, declarada 
em 2008. A independên-

EUROCOPA 2024JIU-JITSU

Bia Bernardes leva 
medalhas em Copa

Com a conquista de qua-
tro medalhas, sendo duas 
de ouro e duas de prata, a  
Copa Encontro das Águas 
de Jiu-Jítsu 2023 foi ines-
quecível para a lutadora 
Biatriz Bernardes, de 16 
anos, que aumentou sua 
coleção de conquistas na 
“arte suave”. 

A competição aconteceu 
no último sábado (9), no 
ginásio Ninimberg Guerra, o 
Bergão, no bairro de São Jor-
ge, zona oeste de Manaus.

cia não é reconhecida por 
muitos países, incluindo-
-se entre estes a Romênia 
e até o Brasil.

Uma das faixas exibidas, 
entre cantos e palavras de 
ordem, nas arquibancadas 
continha a frase “Kosovo 
é Sérvia”.

Bia Bernardes sobe ao pódio

Interrupção
A princípio, pensava-se 

que a interrupção fora cau-
sada devido ao uso de si-
nalizadores de fumaça nas 
arquibancadas, mas assim 
que a névoa foi se dissi-
pando veio à luz a causa da 
paralisação.

Bia Bernardes, que é faixa 
azul e conta com apoio das 
empresas Dr.Guaraná e Tru-
da Kimonos, competiu na 
categoria até 60 kg e faturou 
o ouro no peso tanto no 
disputa Gi (com quimono) 
quanto na competição Nogi 
(sem quimono). 

A lutadora da KM Jiu-
-Jítsu (Jorge Teixeira), filial 
da academia Denis Wester, 
lutou ainda no Absoluto 
Azul, ficando com a prata 
no Gi e Nogi. 

‘Esporte na Comunidade’ 
promove inclusão social

Da Redação

Fundado em 2022 pelo 
então presidente da 
Fundação Manaus Es-
porte, Aurilex Moreira, 

o “Esporte na Comunidade” 
possibilita o desenvolvi-
mento de projetos sociais 
de inclusão a jovens em si-
tuação de vulnerabilidade  
de Manaus. 

Por meio de parcerias com 
iniciativas que já atuam nos 

bairros, o programa promove 
atividades esportivas gratui-
tas a crianças e adolescentes.

O objetivo do “Esporte na 
Comunidade” é promover 
a inclusão social por meio 
da prática esportiva, com a 
democratização do acesso a 
diferentes modalidades. 

Os projetos sociais contem-
plados pelo programa são 
implementados nos bairros 
da cidade, com a proposta de 
atender às demandas espe-

cíficas de cada região.
“Essas iniciativas têm como 

objetivo principal utilizar o 
esporte como ferramenta de 
transformação social, ao in-
centivar a prática esportiva, 
a disciplina, o trabalho em 
equipe e os valores positi-
vos”, destaca o projeto.

Talentos
O “Esporte na Comunidade” 

também busca identificar jo-
vens talentosos nas diferentes 

Vitória da Romênia
Houve uma longa nego-

ciação entre as equipes e 
seus dirigentes e após uma 
trégua das arquibancadas, 
a partida retornou com o 
relógio na casa dos 20 mi-
nutos e a Romênia venceu 
por 2 a 0.

DIVULGAÇÃO

modalidades esportivas para 
possibilitar oportunidades 
de treinamento e desenvol-
vimento e quem sabe incluir 
novos nomes ao grupo em 
ascensão que integra o Pro-
jeto Manaus Olímpica.

A iniciativa de Aurilex Mo-
reira com o projeto “Esporte 
na Comunidade” demonstra 
a preocupação da Prefeitu-
ra de Manaus, por meio do 
prefeito, David Almeida, em 
utilizar o esporte como uma 

O “Esporte na Comu-
nidade” já conta com 
centenas de jovens e 
crianças beneficiadas

DIVULGAÇÃO

ferramenta de inclusão so-
cial e transformação, para 
continuamente contribuir na 
formação cidadã integral e 
promover melhoria da qua-
lidade de vida nas comuni-
dades de Manaus.

O programa já conta com 
centenas de jovens e crianças 
beneficiadas e a expectativa 
é de atender pelo menos 80 
projetos sociais cadastrados, 
em todas as zonas da cidade, 
até o final do ano.
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Espécie: Termo de Ajustamento de Conduta Am-
biental – TACA Nº 03/2023. Partes: Instituto de 
Proteção Ambiental do Amazonas – IPAAM e JO-
ANA PAULA DA SILVA DANTAS., neste ato repre-
sentado por meio de procuração, pela outorgada 
Dr. RONALDO DE OLIVEIRA LOBATO. RESOL-
VEM na CLÁUSULA SEGUNDA que: Como Cláu-
sulas por Compensação ambiental em decor-
rências dos impactos ambientais negativos não 
mitigáveis, a DOAÇÃO de 02 unidades de compu-
tadores Desktop. 2.1 O COMPROMITENTE de-
verá efetuar no prazo de 20 (vinte) dias a contar 
da assinatura do TACA, o pagamento da multa re-
ferente aos Autos de Infração nº 1071/2022-09 e 
5751/2022-93, no valor de R$ 150.000,00 (cento 
e cinquenta mil reais), com redução de 90% (no-
venta por cento), cujo valor resta em R$ 15.000,00 
(quinze mil reais), que deverá ser pago junto ao 
Fundo Estadual do Meio Ambiente – FEMA, Ban-
co Bradesco, Agência 3739-7, Conta Corrente 
62.352-0, CNPJ 08.013.371/0001-10

Manaus, 23 de agosto de 2023.

EXTRATO Nº /2023-IPAAM. 

JULIANO MARCOS VALENTE DE SOUZA
Diretor-Presidente do IPAAM


